
PONENCIA	  DEL	  DIRECTOR	  GENERAL	  DEL	  INEA,	  ALFREDO	  LLORENTE	  
MARTÍNEZ,	   DURANTE	   LA	   PRIMERA	   REUNIÓN	   REGIONAL	   DE	  
DIRECTORES,	  DELEGADOS	  Y	  COORDINADORES	  DE	  ZONA.	  

	  

Tuxtla	  Gutiérrez,	  Chiapas,	  6	  de	  noviembre	  de	  2013	  	  

Tengo	   interés	   en	   que	   todos	   los	   coordinadores	   de	   zona	   conozcan	   este	  
documento	   que	   les	   vamos	   a	   presentar	   y	   que	   es	   el	   mismo	   que	   le	  
presentamos	   al	   secretario	   de	   Educación,	   Chuayffet,	   y	   a	   todos	   los	  
secretarios	  de	  Educación	  en	  la	  CONAEDU.	  

Ya	  conocen	  estas	  cifras:	  5.4	  millones	  de	  analfabetas;	  3.4	  millones	  que	  no	  
concluyen	  el	  segundo	  grado	  de	  primaria;	  6.6	  millones	  que	  no	  concluyen	  el	  
sexto	   grado	   y	   16	   millones	   sin	   secundaria	   completa.	   Si	   no	   existiera	   la	  
Campaña	  de	  Alfabetización	  y	  Reducción	  del	  Rezago	  Educativo,	   eso	   es	   lo	  
que	   pasaría	   del	   2010	   al	   2025.	   Si	   seguimos	   con	   la	   tendencia	   actual	  
cumpliendo,	  como	  se	  dice	  en	  la	  jerga	  del	  INEA	  las	  UCN	  programadas,	  eso	  
es	   lo	   que	   pasaría	   de	   34%	  de	   rezago	   en	   el	   2013-‐2014,	   vamos	   a	   pasar	   al	  
2025	  al	  35%,	  es	  decir	  en	  términos	  netos	  es	  no	  hacer	  nada.	  

Abajo	  tienen	  como	  vendría	  la	  tendencia	  de	  crecimiento	  de	  rezago,	  la	  línea	  
azul	   es	   el	   indicador	   total,	   la	   línea	   roja	   de	   secundaria,	   la	   línea	   verde	   de	  
primaria.	  	  

Por	   eso	   yo	   decía	   que	   las	   cosas	   no	   se	   pueden	   hacer	   igual,	   porque	   si	  
seguimos	  con	  esa	  tendencia	  nunca	  nos	  vamos	  a	  fijar	  objetivos	  ambiciosos,	  
no	   sólo	   para	   contener	   el	   rezago,	   sino	   para	   reducir	   el	   rezago	   educativo.	  
Esos	   son	   los	   objetivos,	   no	   quisiera	   ahondar	  más	   en	   los	   “ellos”.	   Estamos	  
apoyándonos	  mucho,	  ustedes	  lo	  saben,	  en	  el	  Programa	  Oportunidades,	  en	  
Conafe.	  	  

Acabo	  de	   tener	  una	  buena	  entrevista	   con	  el	   Seguro	  Popular,	   que	  nos	  va	  
ayudar	   con	   los	   médicos	   y	   enfermeras	   de	   las	   clínicas	   rurales,	   en	   fin	  
estamos	   tratando	  de	  movilizar	   a	   todo	   el	   sector	   público	   por	   lo	   pronto,	   y	  
después	   traemos	   algunas	   iniciativas	   que	   vamos	   a	   instrumentar	   con	   el	  
sector	  productivo,	  empresarial	  y	  las	  organizaciones	  sindicales.	  	  



Para	  cumplir	  las	  metas	  a	  las	  que	  me	  referí	  en	  palabras	  vamos	  a	  necesitar	  
movilizar	   529	   mil	   personas	   entre	   locales,	   becarios	   del	   Programa	  
Oportunidades,	   estudiantes	   de	   educación	   media	   superior	   y	   superior,	  
instructores	   comunitarios	   de	   Conafe,	   etcétera,	   que	   fungirán	   como	  
alfabetizadores,	   y	   movilizar	   a	   200	   mil	   asesores	   para	   los	   niveles	   de	  
primaria	  y	  secundaria.	  

Aquí	  tienen	  el	  perfil	  del	  analfabetismo	  en	  México,	  como	  se	  ve	  y	  se	  advierte	  
por	   desgracia,	   el	   analfabetismo	   sigue	   teniendo	   un	   rostro	  
fundamentalmente	   femenino,	   de	   los	   5.4	   millones,	   3.3	   millones	   son	  
mujeres,	  1.5	  hablan	   lengua	   indígena,	  y	  está	  distribuido	  prácticamente	   la	  
mitad	  entre	  zonas	  urbanas	  y	  rurales.	  Esto	  es	  un	  cierto	  engaño,	  no	  refleja	  	  
con	  claridad	  la	  dispersión	  de	  la	  población,	  porque	  si	  decimos	  que	  la	  mitad	  
del	  analfabetismo	  está	  en	  zonas	  urbanas	  en	  realidad	  no	  es	  cierto,	  porque	  
las	   zonas	   urbanas	   las	   considera	   el	   INEGI	   arriba	   de	   2500	   habitantes,	  
entonces	   no	   son	   zonas	   urbanas	   en	   toda	   forma,	   el	   analfabetismo	   sigue	  
siendo	   un	   problema	   rural.	   El	   64%	   de	   esta	   población	   está	   en	   edad	  
productiva,	   de	   15	   a	   64	   años,	   solamente	   el	   35	  %	   está	   ocupada,	   y	   desde	  
luego	  el	  70	  %	  no	  percibe	  ingresos	  o	  los	  ingresos	  que	  percibe	  son	  menores	  
a	  dos	  salarios	  mínimos.	  	  

Aquí	   desde	   luego	   no	   puedo	   dejar	   de	  mencionar,	   que	   aquí	   supongo	   que	  
reconocen	   a	   sus	   estados,	   7	   de	   cada	   10	   analfabetas	   residen	   en	   estos	  
estados;	   Chiapas,	   Estado	   de	   México,	   Oaxaca,	   Guerrero,	   Guanajuato,	  
Michoacán	   y	   Jalisco,	   aquí	   es	   donde	   el	   problema	   se	   concentra,	   por	  
desgracia	   donde	   menos	   hemos	   avanzado	   es	   en	   la	   sección	   del	  
analfabetismo	  en	  las	  zonas	  indígenas.	  	  

En	   términos	   porcentuales	   estamos	   como	  hace	   40	   años,	   no	   ha	   cambiado	  
nada.	  Uno	  de	  cada	  4	  indígenas	  es	  analfabeto,	  mientras	  que	  uno	  de	  cada	  20	  
hispanohablantes	   lo	   es,	   esa	   es	   la	   diferencia.	   Una	   de	   cada	   3	   mujeres	  
indígenas	   es	   analfabeta,	   mientras	   que	   una	   de	   cada	   16	   mujeres	  
hispanohablantes	  lo	  es.	  	  	  

Lo	   mismo	   7	   de	   cada	   10	   analfabetas	   indígenas	   está	   en	   Chiapas,	   Puebla,	  
Oaxaca,	  Guerrero,	  Veracruz	  y	  Yucatán.	  De	  los	  5.4	  millones	  de	  analfabetas	  



queremos	   llegar,	   hemos	   caracterizado	   como	   población	   objetivo	   a	   3.8	  
millones.	   La	  diferencia	   entre	  3.8	  y	  5.4	   son	  personas	  de	  muy	  alta	   edad	  o	  
bien	   que	   en	   el	   censo	   presentaron	   algún	   tipo	   de	   discapacidad,	   debilidad	  
visual,	  motora,	  etcétera.	  Esa	  es	  la	  composición	  por	  tipo	  de	  localidad	  entre	  
urbano	  y	  rural,	  por	  población	  hispanohablante	  y	  población	  indígena,	  por	  
rango	  de	  edad.	  	  	  

Si	   bien	   es	   cierto	   que	   hay	   una	   muy	   importante	   cantidad	   de	   analfabetas	  
arriba	  de	  50	  años,	  no	  es	  despreciable	  el	  número	  de	  analfabetas	  de	  15	  a	  29	  
años,	  440	  mil;	  y	  de	  30	  a	  49	  años,	  un	  millón	  256	  mil.	  Traemos	  el	  discurso	  
de	  que	   la	  población	   analfabeta	   es	  una	  población	  mayor	  de	   edad,	   es	   una	  
población	  grande,	  ya	  son	  viejitos,	  que	  nos	  les	  interesa,	  pero	  ahí	  están	  los	  
datos,	  hay	  millones	  que	  no	  son	  viejitos.	  	  

Esto	  es	  lo	  que	  pasaría	  con	  y	  sin	  campaña	  en	  el	  año	  2018.	  Con	  la	  campaña	  
en	  la	  que	  vamos	  a	  alfabetizar;	  de	  estos	  3.8	  millones	  de	  población	  objetivo	  
a	   2.225	   mil,	   vamos	   a	   alfabetizar	   esta	   cifra	   para	   2018,	   bajaríamos	   el	  
analfabetismo	   a	   3.4%,	   lo	   que	   significaría	   que	   estaríamos	   cumpliendo	  
nuestros	  compromisos	  internacionales	  y	  con	  los	  estándares	  de	  la	  Unesco	  
para	  alzar	  la	  bandera	  blanca.	  	  

Si	   seguimos	   como	   lo	   venimos	  haciendo	  para	   el	   año	  2018	   estaríamos	   en	  
5%,	  4.8%	  del	  analfabetismo	  ahí	  está	  el	  comparativo	  de	  lo	  que	  se	  ha	  hecho	  
en	  los	  últimos	  sexenios,	  cada	  triangulo	  	  son	  10	  años,	  vean	  ustedes	  lo	  que	  
se	  ha	  hecho	  desde	  1980;	  del	  80	  al	  90	  se	  alfabetizaron	  290	  mil	  personas;	  
de	  1990	  a	  2000	  se	  alfabetizaron	  220	  mil;	  del	  2000	  a	  2006	  se	  alfabetizaron	  
290mil	  y	  el	  record	  se	  rompió	  el	  sexenio	  pasado	  en	  donde	  se	  dice	  que	  se	  
alfabetizaron	  920	  mil	  personas.	  	  

El	   compromiso	  de	  Peña	  Nieto	  es	  alfabetizar	  a	  2.2	  millones,	  ahí	  están	   las	  
metas	   de	   registro	   y	   las	   metas	   de	   concusión,	   tanto	   en	   los	   niveles	   de	  
alfabetización,	  inicial,	  primaria	  y	  secundaria,	  no	  quisiera	  entrar	  en	  detalle	  
de	  los	  mismos	  pero	  si	  ustedes	  empiezan	  a	  hacer	  números	  	  vamos	  a	  tener	  
que	   llegar	   a	   una	   eficiencia	   terminal	   mucho	   mayor	   de	   la	   que	   venimos	  
registrando.	  	  



Ya	  verán	  con	  sus	  respectivos	  directores	  generales,	  la	  planeación,	  la	  micro	  
planeación	   y	   los	   números	   específicos	   por	   municipio	   y	   localidad	   de	   la	  
campaña.	   Desde	   luego	   pensamos	   que	   tendrá	   que	   ser	   un	   proyecto	  
nacional,	  no	  es	  un	  programa	  gubernamental	  más,	  no	  es	  un	  programa	  del	  
INEA	   o	   de	   la	   SEP,	   no,	   necesitamos	   hacer	   de	   esta	   campaña,	   un	   gran	  
proyecto	  nacional	  que	  abracen	  todos	   los	  sectores	  del	  país.	  Lo	  mismo	   las	  
empresas,	  dependencias	  públicas,	  los	  municipios,	  los	  gobiernos	  estatales,	  
etcétera.	  	  

Estos	  son	  en	  términos	  generales	  la	  estrategia	  operativa	  que	  seguramente	  
no	  hay	  que	  entrar	  mucho	  en	  detalle,	  estamos	  con	   los	   institutos	  estatales	  
concluyendo	   la	   fase	   de	   planeación,	   confrontando	   la	   base	   de	   datos	   de	  
distintitos	   programas	   sociales,	   Conafe,	   Oportunidades,	   del	   Seguro	  
Popular,	  definiendo	  las	  metas	  por	  localidad	  y	  después	  pasaremos	  a	  hacer	  
un	   barrido	   de	   identificación	   tipo	   levantamiento	   censal	   porque	   tenemos	  
los	   datos	   de	   analfabetos	   porque	   tenemos	   los	   datos	   de	   gente	   de	   rezago	  
educativo	  por	  ejidos	  o	  por	  manzana	  pero	  no	  tenemos	  precisión	  de	  donde	  
están	  y	  por	  ello	  habrá	  que	  hacer	  un	  barrido,	  un	  levantamiento	  de	  campo.	  
Después	   vendrá	   o	   casi	   simultáneamente	   la	   fase	   de	   reclutamiento	   o	   las	  
figuras	   a	   las	   que	   ya	   he	   aludido;	   instructores	   comunitarios,	   becarios	   de	  
Oportunidades,	   estudiantes	   de	   educación	   media	   superior,	   profesores	  
jubilados,	   promotores	   indígenas,	   prestadores	   del	   Servicio	   Militar	  
Nacional,	  voluntarios	  en	  general.	  	  

Nosotros	  llevaremos	  a	  cabo	  la	  capacitación	  de	  acuerdo	  con	  el	  perfil	  de	  las	  
figuras,	  no	  es	  lo	  mismo	  capacitar	  un	  instructor	  comunitario	  de	  Conafe	  que	  
ya	   tienen	   ciertos	   antecedentes	   pedagógicos,	   que	   capacitar	   a	   un	  	  
estudiante	   de	   educación	   media	   superior	   de	   cualquier	   carrera.	   Después	  
viene	   una	   división	   por	   tipo	   de	   institución	   con	   la	   que	   trabajaremos,	   y	  
desde	   luego	   el	   Instituto	   se	   reserva	   las	   facultades	   de	   acreditación	   de	   los	  
mismos.	  	  

Vean	  ustedes	  el	  caso	  de	  Guerrero	  quisimos	  ejemplificar	  con	  este	  caso,	  el	  
INEA	  tiene	  presencia	  en	  esos	  puntos	  de	  color	  morado,	  vean	  ustedes	  cuál	  
es	  nuestra	  cobertura	  real	  pero	  si	  agregamos	  Conafe	  así	  aparece.	  	  



Si	   logramos	   una	   alianza	   con	   Conafe	   estaremos	   más	   que	   duplicando	  
nuestra	   presencia,	   si	   agregamos	   Oportunidades	   así	   aparece,	  
prácticamente	  estamos	  cubriendo	  todo	  el	  estado	  y	  es	  uno	  de	  los	  estados	  
de	  más	  difícil	  geografía	  en	  el	  país	  sin	  desestimar	  la	  dificultad	  de	  Chiapas.	  	  	  

Daremos	   prioridad	   a	   los	   municipios	   que	   se	   encuentran	   dentro	   de	   la	  
Cruzada	  Nacional	  contra	  el	  Hambre	  para	  que	  tengamos	  presencia	  en	   los	  
405	   y	   pediremos	   acuerdos	   estratégicos	   con	   los	   gobernadores	   y	   los	  
presidentes	  municipales	   para	   que	   apoyen	   la	   campaña,	   cosa	   que	   ya	   está	  
haciendo	  Miguel	  en	  Chiapas.	  	  

Esto	   es	   en	   términos	   generales,	   este	   es	   el	   marco	   de	   planeación	   pero	  
estamos	   trabajando	   en	   los	   pasos	   siguientes	   para	   la	   desegregación	   por	  
campaña	  por	  municipio	  por	  estado	  etcétera.	  	  Como	  ven	  ustedes	  el	  reto	  es	  
gigantesco,	   vamos	   a	   hacer	   lo	   que	   no	   ha	   hecho	   el	   Instituto	   en	   toda	   su	  
historia	   	  me	   consta	   porque	   junto	   con	   alguno	   de	   los	   aquí	   presentes	   nos	  
tocó	   fundar	  el	   Instituto	  hace	  32	  años	  el	   INEA.	  En	  32	  años	  esto	  no	   se	  ha	  
hecho,	   por	   eso	   necesitamos	   que	   funcione	   	   muy	   bien,	   que	   funcione	   a	   la	  
perfección	   la	   columna	   vertebral	   del	   Instituto,	   la	   columna	   vertebral	   del	  
Instituto	   que	   son	   los	   coordinadores	   de	   zona,	   	   ustedes	   son	   el	   vaso	  
comunicante	  entre	  las	  estructuras	  superiores	  y	  las	  figuras	  institucionales	  
y	  solidarias	  de	  los	  mismo	  educandos.	  	  	  

Van	   a	   tener	   los	   apoyos	   necesarios,	   hay	   el	   compromiso	   político	   y	  
administrativo	   para	   que	   la	   educación	   para	   adultos	   se	   revalore	   en	   el	  
presupuesto	  del	  sector	  educativo.	  Yo	   le	  decía	  al	   secretario	  de	  Educación	  
Pública	  hace	  unos	  días	  que	  el	  compromiso	  político	  que	  no	  se	  transforma	  
en	  presupuesto	  es	  demagogia,	  queda	  en	  discurso.	  	  

La	   educación	   para	   adultos	   en	   general,	   no	   solo	   el	   INEA	   recibe	   el	   0.8	   del	  
presupuesto	   total	  del	  sector	  educativo,	   incluyendo	  el	  ramo	  33	  y	  el	  ramo	  
11.	   Es	   decir	   que	   lo	   que	   recibe	   directamente	   los	   institutos	   estatales	   y	   lo	  
que	  nosotros	  recibimos	  en	  el	  INEA,	  parte	  de	  lo	  que	  también	  se	  destina	  a	  
los	   institutos,	   no	   recibimos	   ni	   el	   1%	   del	   presupuesto	   total,	   este	   es	   la	  
importancia	  que	  le	  ha	  dado	  durante	  muchos	  años,	  no	  hablo	  solamente	  de	  
los	  últimos	  sexenios,	  no	  me	  interesa	  partidizar	  esto,	  sino	  que	  ha	  recibido	  



en	   los	   32	   años,	   esta	   es	   la	   importancia	   que	   ha	   tenido	   la	   educación	   para	  
adultos.	  

Esto	   lo	   tenemos	   que	   transformar,	   revolucionar,	   y	   lo	   primero	   que	  
necesitamos	   revolucionar	   es	   nuestra	   mentalidad	   y	   nuestra	   rectitud,	   de	  
ustedes	  va	  a	  depender	  el	  éxito	  de	  esta	  campaña.	  Van	  a	   tener	   los	  apoyos	  
necesarios	   para	   llevar	   a	   cabo	   esta	   campaña	   pero	   necesitamos	   que	  
mantengan,	  que	  fortalezcan,	  agiganten	  esa	  actitud	  de	  querer	  y	  esa	  visión	  
de	  que	  las	  cosas	  si	  se	  van	  a	  poder	  hacer.	  

No	  quiero	  extenderme	  más	  en	  mi	  explicación,	  les	  agradezco	  su	  atención.	  

	  	  


